
 
 

 

COMMISSION RÉGIONALE de la FEMINISATION et de DEVELLOPEMENT  

 

Réunion en visioconférence du 5 JUILLET 2021 

 

 

PROCÈS-VERBAL 

 

Nombre de membres :  

En exercice 20    présents 13   excusés 6 

 

Date de convocation : 29 Juin 2021 

 

Participent :   Mme Pascale EVAIN Responsable de pôle, 

 

  Mme Florence LEMAISTRE Présidente,  

     Mmes Muriel CHAPON Sylvie CHEVALIER,  

Isabelle CLEMENTE PACHECO - Isabelle GIBASSIER 

Carole LEVAVASSEUR - Mylène PANNIER  

Nado PESNEL - Nathalie YVELAIN. 

 

Mrs. Jean-Michel KOCISZEWSKI - Jean-Noël MOREL -  

Anthony PAUMIER 

 

 

Excusés :    Mmes Isabelle DALLET - Valérie DESCAMPS - 

Nathalie GUEDON GINFRAY - Taly GRESSANT 

Michèle LANEELLE - Laura LESUEUR 

 

Absente :    Mme Sylvie LEROY 

 

Florence LEMAISTRE, salue les personnes présentes, excuse les personnes absentes, qui 

n'ont pu pour des raisons personnelles assister à cette réunion. Elle accueille avec plaisir les 

nouveaux membres, et demande à chacun de se présenter. 

 

Elle explique que la réunion se déroule en distanciel, devant le peu de personnes qui 

devaient être présentes au siège de la Ligue.  

 

Elle souhaite que nous puissions nous retrouver pour la première réunion de la saison 

prochaine en septembre en présentiel. « Il est important de nous revoir, pour commencer à 

travailler sur les actions que nous n’avons pu mener à bien à cause de la covid. »  
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Elle demande à chacun(e) de réfléchir à des idées concernant des actions nouvelles, et 

comme le dit Jean-Michel KOCISZEWSKI, il faudra prioriser les actions à mener, et les 

adresser au comité de direction pour être validées financièrement. 

 

Les nouveaux membres se présentent : 

Anthony PAUMIER est entraineur de l’équipe féminine du HAVRE ATHLETIQUE CLUB, et 

pourra représenter Jean-Michel lorsque celui-ci ne pourra être présent en réunion. 

 

Isabelle GIBASSIER ancienne internationale féminine de football, a été membre de la 

commission féminisation il y a quelques saisons, elle a été élue présidente dans son club la 

veille de la réunion, et revient plein d’envie. 

 

Elle dit « BLEUE UN JOUR BLEUE TOUJOURS, lors de ces rassemblements, notre mission 

est également d’inviter les filles à la pratique du football, ce que je fais ». 

 

Sylvie LEROY n’étant pas présente, nous ferons connaissance ultérieurement. Florence va 

prendre contact avec elle. 

 

Adoption du Procès-verbal 

Le PV de la réunion du 25 Février 2020, transmis aux membres, n’entrainant aucune 

remarque est adopté. 

 

Florence se présente plus amplement, elle est membre du Comité de Direction de la Ligue, 

et membre de l’E.T.R.A.F. l’équipe technique Régionale de l’arbitrage Féminin, toutes 

catégories confondues. Elle explique le fonctionnement de cette section de la CRA. 

 

A ce titre elle rappelle qu’elle a participé à un Séminaire qui se déroulait à Strasbourg les 8 

et 9 Avril 2019, A l’ordre du jour était la Féminisation de l’arbitrage, avec un travail par 

atelier. 

Elle était accompagnée de Mikael LESAGE et Pierre TAVELET (C.T.R.A) Nathalie GUEDON 
GINFRAY responsable de l’ETRAF, Jean-Luc TROADEC, et une personne représentant 
l’UNSS. Au total une cinquantaine de personnes.  

Il a été beaucoup évoqué la création de l’ETRAF en Normandie. 

 

Jean-Michel KOCISZEWSKI, Président Délégué de la Ligue, donne une information 

concernant l’arbitrage reçue il y a quelques heures. Les arbitres devront à l’avenir obtenir un 

diplôme de premier secours. En sa qualité de Président délégué, a chargé Nado d'adresser 

un courrier à la ligue pour qu'il en soit parlé en C.D. pour une prise en charge formation et 

financière. 

 

Florence rappelle des actions prévues ultérieurement : 

1) Journée de la FEMME 8 Mars (organiser des coups d'envoi de tous les matchs 
régionaux par une femme et/ou organiser une table ronde en amont d'un match de 
l'équipe de France avec des sportives régionales de différentes disciplines- 

Mettre en avant des sportives de haut niveau-inviter une femme arbitre-une 
présidente de club/secrétaire-Organiser l'action sur deux sites : CAEN et Le HAVRE, 
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2) Les FINALES DE COUPES prises en charge par la Ligue, mais prévoir 300 euros 
pour les frais de déplacements pour des membres de la Commission Féminisation et 
de développement 
 

3) METTRE EN PLACE UN CHALENGE dans le cadre de sa volonté de promouvoir 
l’évolution du Football de développement de la Ligue de Football de Normandie 
remet en place le chalenge, il est basé sur des critères prenant en compte le travail 
des clubs, s’inscrivant dans une démarche volontaire pour favoriser l’accès des 
FEMMES dans le monde du Football. 

 
4) ACTION SUR UN MATCH FEMININ AU HAVRE Reportage d’une Jeune Arbitre 

féminine, afin de Booster l’arbitrage avec la participation d’une jeune arbitre, mis en 
boucle sur les écrans lors du match, Invitation par Jean Michel KOCISZEWSKI. 

Pour cette action à mener, il nous parait indispensable que ce soit en collaboration 
avec les C.T.R.A, Nathalie GUEDON GINFRAY partie prenante en sa qualité de 
responsable de la section et les présidentes de commissions féminines dit qu’il faudra 
convenir d’une date de réunion commune en début de saison en tenant compte des 
obligations des uns et des autres.  

Florence donne la parole à Pascale EVAIN, responsable du pôle développement et 
animations territoriales, qui explique sa mission au sein de la Ligue. Pascale rappelle 
qu’elle a été pendant 8 ans présidente de la commission féminine de la Manche et 
qu’elle soutiendra les actions de féminisation en tant qu’élue du Comité de direction 
de la Ligue.  

Outre la commission de féminisation, le pôle développement animations territoriales 
comporte 2 autres commissions : 

La Commission du Développement des pratiques  
Le souhait est de renforcer les actions de promotion des pratiques dans les districts 
en lien avec les CTD DAP (accueil de nouveaux licenciés pouvant s’investir dans les 
clubs, développement de la pratique grâce aux futures structures de FOOT5, 
formation d’encadrants pour les pratiques loisirs). Les 3 pratiques que sont le foot en 
marchant, le fit foot ou le golf-foot peuvent entrer dans le cadre du dispositif « sport-
santé ». 

La Commission régionale des actions citoyennes 
La feuille de route de la commission régionale des actions citoyennes a été présentée 
lors d’un comité de direction.  

1er point de la feuille de route, la cellule d’écoute des arbitres à destination des 
arbitres que tiendra Hervé Grandet tous les lundis matin.  

Un important travail de sensibilisation à la protection de l’enfance est à faire. Un 
appel est lancé aux membres de la commission féminine pour favoriser la 
communication sur ce sujet. 

Isabelle Gibassier explique qu’elle a participé à une formation sur le sujet avec 
l’association futbol da forca. 

Pascale Evain rappelle que la FFF est partenaire du Comité Éthique & Sport, une 
convention qui prévoit : 

o La Création d’outils de sensibilisation (poster, fiches PEF, guide à venir) 

o Un Accompagnement juridique et psychologique des victimes et de leur 
famille 
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o Un Accompagnement des clubs : mise en place d’une cellule 
psychologique 

o Sensibilisation à toutes formes de maltraitances 

o Une Aide à la création par l’IFF d’une formation adaptée pour les 
encadrants   

Pascale émet le souhait de créer un réseau des dirigeantes de la Ligue et de ses 
Districts animé par les membres de la commission de féminisation et les 5 femmes 
engagées dans le club des 100 dirigeantes de la FFF.  

Son but serait d’apporter de la visibilité aux femmes engagées dans nos instances, 
de partager les expériences, de les entendre et répondre à leurs besoins de 
formation, il faudrait envisager 3 réunions dans la saison pour échanger connaitre les 
besoins de formation. 

Au moment de terminer la rédaction du procès-verbal, nous recevons l’information 
que Pascale est nommée présidente de la commission fédérale des actions 
citoyennes et sociales.  

Jean-Michel KOCISZEWSKI et Mylène PANNIER, rappelle la proposition de Marc 
ROUTIER avec une présentation complète du « Projet Foot5 » imaginé par des 
membres du Comité de Direction. Leur souhait serait de mettre en place une centaine 
de terrains de ce type sur le territoire normand d’ici la fin de la nouvelle mandature. 
Pour cela, des contacts ont été établis auprès de la DRDJS ainsi que la Région 
Normandie afin d’accompagner financièrement les clubs et collectivités qui 
souhaiteraient participer à ce projet, outre la subvention fédérale déjà existante. 

Nathalie YVELAIN, interroge Isabelle CLEMENTE PACHECO sur la façon que se 
déroule les formations et si des dates sont programmées. Isabelle l’informe que c’est 
à la demande des clubs et au sein des clubs que se déroule une formation, le 
programme est en cours d’élaboration. 

Florence demande aux membres de bien vouloir pour faciliter l’organisation d’une 
réunion de répondre dès réception de l’invitation quant à leur présence ou non, sans 
avoir besoin de faire de relance, auprès du secrétariat de la Ligue avec copie à Nado. 

 

Ne pouvant avancer plus sur cette soirée, nous arrêtons la date de la prochaine 

réunion, au siège de la Ligue à Lisieux, elle aura lieu sauf imprévu le JEUDI 16 

Septembre prochain à 18 heures30.  

  


